

# INFORMACIONES DE MADRID

PARA HOY

## Calendario y santoral

Lunes 4 de enero de 1915.

Sale el Sol a las 7,38.  
Se pone a las 17,1.  
Sale la Luna a las 11,41.  
Se pone a las 24.

**SANTORAL.**—Santos Tino, obispo; Prisco, Cayo, Aquilino, Eugenio, Mariano y Trifón, mártires; Santos Angela de Pulgino, viuda; Benita y Drafoza, mártires.

**SANTA DRAFOZA,** mártir de Sevilla. Es opinión de algunos escritores, que esta santa tuvo por esposo a San Flaviano, oriundo también de Sevilla, como Drafoza.

La oración, el ayuno, la caridad y todas las virtudes cristianas fueron el alimento de su vida.

Empleó en socorrer a los necesitados. Llamado a Roma el esposo, partió ella con él y sus dos hijas a la ciudad referida.

Llegados allí y castigados por su perseverante fe, padeció martirio con sus hijas Bibiana y Dometria, muriendo el día 4 de enero del año 302.

## Para las fiestas de Pascuas

### VINOS DEL RIVERO

Provincia de Orense.

Vinos finos de mesa marca Arnoya fino. Pídanse en hoteles, fondas y restaurantes. Unicos de dicho punto que se exportan embotellados con marca registrada Arnoya fino. Exportación a todos los países y especialmente a América. Depósito, Sevilla, 4 y 6.

## DICE EL PRESIDENTE

El jefe del Gobierno despachó ayer mañana con S. M. el Rey.

Tuvo con el Rey una larga conversación, en la que le informó de las noticias que el Gobierno tenía del exterior y de los sucesos interiores.

También le anunció que hoy llevaría los decretos referentes al caso suyo en la cartera de Gracia y Justicia y al del Sr. Bugallal en la de Instrucción pública, y los relativos a los nombramientos de los dos nuevos ministros.

El Rey le señaló para los días doce de la tarde y veintidós de la mañana el Sr. Dato en comisión de Gracia y Justicia, Sr. Cañal. El decreto aceptándose será firmado mañana.

El Sr. Dato acordó hoy al despacho con el Rey a las once de la mañana; una hora más tarde, como dicho queda, juraron los nuevos ministros, y por la tarde tomaron posesión de sus respectivas carteras.

## Transportes de mercancías

desde las estaciones férreas de Atocha, Príncipe Pío y Delicias a domicilio.

Agencia Sursal, calle Tuñán, 13. Teléfono 4.380.

Oficinas auxiliares, estación Atocha. Teléfono 800. Estación Príncipe Pío. Teléfono 801.

## DE LA GUARDIA CIVIL

Entierro de una colegiada.

Este mi primer artículo en 1915 lo general, veo todas las cosas. 1915 se me ha presentado pueblecito donde. Inició su reinado en este pueblecito donde estoy, lloviendo mansamente. Así estuvo un par de horas, hasta que la lluvia se convirtió en tormenta que cae de los cielos, y más tarde, en esa lluvia desordenada, letal y absurda que nos hace desesperar, pensando en el estado lamentable de las calles cuando al día siguiente nos lanzamos a la vida cotidiana.

En lo particular, el primer auxilio solicitado del prójimo fue recabando la presencia del médico para que viniera con su ciencia a combatir el repentino estado hidrópico de uno de mis pequeños, que anheló mostrarse de hinchazón. Nedritis.

En lo profesional, mejor dicho, en lo relativo al círculo de mis deberes, y en los que están, por tanto, los afectos que siguen a los cercanos de familia, me entrecan que apenas en 1915 falleció una alumna del colegio del marqués de Vallejo, fallecimiento que, como es natural, vino a conturbar la alegría que en estos días de vacaciones, y más en este tan señalado, tienen las muchachitas colegiadas en el juncarejo, las huérfanas de la Guardia Civil.

Y en lo referente a la vida de relación externa, cuando me puse en contacto con ella, no olí otra cosa que lamentaciones por lo desolador del día o por el insistente estado del tiempo, o por tener enfermos en las casas a causa de tanto frío y humedad; todo esto, descartando la contrariedad y comentarios naturales de compasión y coincidencia por la geografía que affligia a los Colegios.

La vida hay que aceptarla tal cual es. Alegrías y penas y lágrimas y risas han ido, van e irán siempre del brazo. Es lo humano y natural. Por eso, hoy—seas o no de la Guardia Civil—, que hoy me leas, debes perdonar, si estás alegre, que te entristezca un poco. Al decirme es que quieres a la Guardia Civil, que tienes interés por ella, que desees saber lo que con ella se relaciona. ¿Es así? Pues entérate de las formalidades que se llevan a cabo cuando fallece una alumna, una huérfana.

La niña difunta era ya mujer. Tenía diez y ocho años. Desde hace mucho tiempo padecía una terrible enfermedad, azote de la juventud, que, bien hereditaria o contraída, se manifiesta con mayor brío en la edad de la puber-

tad, y es la que en mayor número siega en flor tantas vidas. ¡Tuberculosis! Cuantos medicamentos modernos, específicos y tratamientos se puedan emplear en los enfermos más atendidos se ensayó en ella, y todos sin resultados favorables. Era una vida que se consumía lentamente, y que últimamente, casi a diario, corría inminente peligro de apagarse. Coincidencia. A una compañera le dijo muchos días antes: «Yo moriré el día de año nuevo.» Ese día murió.

Según las hermanas de San Vicente de Paul, educadoras de las niñas, la difunta era una santa y tal parecía en su ataúd. Su frente blanca y cálida salía del negro bosquejo de una mata de cabellos.

Las manos cruzadas hacían que los dedos formaran cinco cruces ambarinas. El cuerpo, sin líneas, parecía un ágata. Todo alburno. Hasta de blanco iba vestida.

En otros casos se verifican los entierros con extraordinaria solemnidad. A él concurren, y van acompañando al cadáver hasta el cementerio, todas las hermanas y las niñas mayores de doce años. También asisten los jefes y oficiales del colegio de Guardias Jóvenes, cincuenta huérfanos en representación de los muchachos, la música, el clero, el personal veterano... Es un espectáculo imponente y que conmueve hondamente ver un tan lucido cortejo y oír en medio del campo las notas, que parecen quejidos, de las marchas fúnebres.

En el caso presente, llovía tan intensamente, hacía tanto frío, estaban los caminos tan intrasitables, que se decidió, en evitación de enfermedades ó caídas, no asistieran ni los niños ni las niñas. El personal, sí. Y la música. Fué un acto tristísimo.

Contrastes de la vida. Cuando salía el cadáver de la Virgen, llegaban los juguetes de los Reyes Magos. Es posible, seguro, que cuando una niña llorara por su compañera muerta, otra de las pequeñas diera palmadas de infantil alegría a la vista del enorme cajón que se repartiría a la día 6...

Lector. Una oración por el alma de la hija de otro que también entregó la suya a Dios, y que murió sirviendo a la sociedad...

LADERA

## EL PRESUPUESTO MUNICIPAL

La liquidación probable.

Como resultado de los cálculos hechos en 10 de diciembre próximo pasado, para determinar la probable liquidación del presupuesto de 1914, se deducían tres conclusiones:

Primera.—Que el presupuesto de ingresos de dicho año se liquidaría por más de 31 millones de pesetas.

Segunda.—Que el de gastos no llegaría a 30.360.000 pesetas, y

Tercera.—Que el superávit excedería de 687.000 pesetas.

La primera se ha confirmado, pues los ingresos formalizados por cuenta del presupuesto hasta el 31 de diciembre último, han ascendido a 31.231.102,21 pesetas, según el arqueo celebrado en dicho día, y a esta suma hay que agregar los créditos pendientes de cobro.

Los pagos hechos hasta el citado día ascienden a 29.560.219,23 pesetas, y dado el escaso importe de los libramientos en cartera, por no haberse pesador los interesados a hacerlos efectivos, a pesar de haberles avisado a domicilio, y los antecedentes reunidos sobre las obligaciones aún no reclamadas, todo hace creer que las pendientes de pago, incluido el importe de las certificaciones, facturas ó cuentas de gastos por servicios realizados durante el año 1914, que pueden presentarse en los diez primeros días de este mes, no alcanzarán a la cifra que falta para los 30.360.000 fijada como importe máximo de los gastos.

Las existencias en Caja por cuenta de dicho presupuesto, arqueadas al terminar el año, han sido de 1.670.882,98 pesetas, y en igual fecha de 1913 quedaron en Caja, como existencias del presupuesto, 1.406.302,71 pesetas; es decir, que este año ha habido un exceso de existencias de 264.580,27 pesetas.

Consecuencia de todo ello será la confirmación de superávit por liquidación del presupuesto de 1914, si bien en mayor suma que la fijada en el avance de 10 de diciembre, debido al criterio restringido con que se calcularon los ingresos a realizar y amplio para calcular las obligaciones a satisfacer.

## Real Sidra Asturiana

de D. José Cima y García, de Oviedo. Gran Cruz del Mérito Agrícola. Representante: M. Romero, Cabeza, 12, segundo derecha.

## FESTIVAL MONSTRUO

Para mañana martes, víspera de Reyes, ha organizado nuestro querido colega *La Patria* un festival monstruo de disfraces en honor de las artistas de Madrid.

Harán intermedios la gentil María Pakou y Páero Alarcón, del teatro de Esclava; y la bella Imperia, la hermosa Raquel Mellera y las lindas estrellas de variedades Carmen Ibañez, Mary de la Cueva y otras.

Hitho Hinha, famoso prestimano recién llegado de Norte América, realizará trabajos sorprendentes.

Tendrá lugar la fiesta en los amplios locales del Palace Hotel, y durará de una a seis de la madrugada.

Es ya extraordinario el número de localidades pedidas.

**ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST"**

## LA SEMANA MEDICA

Ateneo de Sanidad Militar.

Con este nombre se inauguró días pasados en el salón de actos del Hospital militar, un Centro de cultura.

Asistieron al acto inaugural muchos médicos, farmacéuticos y veterinarios militares.

Presidió la sesión, que fué muy solemne, el inspector Sr. Lucille, al que acompañaban los Sres. Pérez Ortiz (D. Jerónimo), Sánchez Ubeda y Muñ, presidente y vicepresidentes de la nueva Sociedad.

El secretario del Ateneo, D. Emilio Alonso García Sierra, a cuya iniciativa y entusiasmo se debe la creación de la Sociedad, leyó una bien escrita Memoria describiendo los trabajos realizados y enunciando los temas que han de ser objeto de deliberación durante el curso que comienza.

Finalizó el acto con un extenso discurso del señor presidente.

Sociedad Laringológica.

El miércoles celebró su reunión mensual esta laboriosa Sociedad.

Presentó un caso de extirpación total de laringe el doctor Jiménez Encina, haciendo uso de la palabra con este motivo los doctores García Vicente, Prada y Hernández.

Después se inició por los doctores García Vicente y Santaló una discusión muy interesante respecto a la difteria, en la que intervinieron casi todos los especialistas asistentes a la sesión.

Como aún quedaron varios señores en el uso de la palabra, se acordó proseguir la discusión de estas comunicaciones en la reunión próxima.

Noticias.

Han sido nombrados catedráticos de Odontología en la Facultad de Medicina los doctores Aguilar y Landete, a quienes muy cordialmente felicitamos.

—Presentaron ya sus discursos de ingreso en la Real Academia los doctores Lázaro Ibiza y Pittaluga.

Constará al primero el doctor Carracedo, y al segundo, el doctor Cajal.

—El doctor Cortezo acaba recibiendo muchas felicitaciones por su acertadísima elección para Realidad en la Real Academia de Medicina.

Realmente, en la elección del doctor Cortezo no hubo sólo un homenaje a sus extraordinarios méritos profesionales, sino el testimonio de una deuda de gratitud que la Corporación abrigaba hacia quien, siendo ministro, hizo lo necesario para que tuvieran local propio, y ha procurado siempre favorecer sus intereses.

Buena prueba de ello la da el haber logrado mejorar la consignación que la Academia disfruta, obteniendo, en unión del digno senador doctor González Alvarez, un aumento de 10.000 pesetas para el ejercicio de 1915.

DOCTOR G.

## El Fénix Agrícola

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS  
Ha satisfecho por siniestros, durante el pasado mes de noviembre,

Pesetas, 60.052.

Los Madrazo, 34, pral.—Madrid.—Tel. 3.546.

## TEATRO REAL

Segunda audición de «La Bohemia».

Mañana martes, en función correspondiente al segundo turno, se cantará en este teatro la hermosa ópera *La Bohemia*.

La Prensa y el público han dedicado a *La Bohemia*, últimamente puesta en escena, caudalosos elogios, aplaudiendo sin reservas de ningún género la interpretación, que califican de admirable.

Las Sras. Fittiu y García Rubio, y los Sres. Tacconi, que alcanzó un éxito formidable; Segura Tallien, Mansueto y Lazzarini están encargados de los principales papeles.

## Señalamiento de pagos

La Dirección general de la Deuda y Clases pasivas ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, y 15, se verifique en la presente semana, a horas designadas al efecto, los pagos que a continuación se expresan, y que se entreguen los valores siguientes:

Días 4 y 5.

Pago de créditos de Ultramar del señalamiento especial establecido por real orden de 5 de marzo de 1913, facturas pendientes de pago y corrientes de metálico y efectos, hasta el número 10.061.

Idem de créditos de Ultramar, reconocidos por los ministerios de la Guerra, Marina y esta Dirección general, facturas corrientes de metálico, hasta el número 95.200.

Días 7, 8 y 9.

Pago de créditos de Ultramar, del señalamiento especial, en metálico y efectos, hasta el número 10.061.

Idem de id. id. del señalamiento corriente, en metálico, hasta el núm. 95.200.

Idem id. id. en efectos, hasta el número 96.000.

Entrega de hojas de cupones de 1911, correspondientes a títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, hasta el núm. 8.887.

Idem de títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908, por canje de otros de igual renta, emisión de 31 de julio de 1900, hasta el número 27.061.

Pago de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior, con arreglo a la ley y real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1898, hasta el número 32.426.

Idem de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones con arreglo a la real orden de 18 de agosto de 1898, hasta el número 3.045.

Idem de residuos procedentes de conversión de las Deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo a la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el número 2.432.

Idem de conversión de residuos de la Deuda al 4 por 100 interior hasta el núm. 9.985.

Idem de carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 5 por 100 presentados para su canje por sus títulos definitivos, con arreglo a la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el núm. 11.140.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, por conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1892, 1893 y 1899, facturas presentadas y corrientes, hasta el número 13.738.

Idem de carpetas provisionales, representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 interior, para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1.489.

Pago de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta, con arreglo a la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 8.689.

Reembolso de acciones de Obras públicas y carreteras de 20, 34 y 55 millones de reales, facturas presentadas y corrientes.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1874 y anteriores.

Pago de intereses de carpetas de toda clase de Deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores a julio de 1874, reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, hasta el número 1.489.

Las facturas existentes en Caja, por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior. Entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

## ALCANCE POLITICO

El nuevo subsecretario de Gracia y Justicia será el Sr. Silvela (D. Jorge), actual subsecretario de Instrucción pública.

\*

El Presidente del Congreso y el general Fernández Silvestre vistaron ayer al ministro de la Gobernación.

UNA VELADA

## En honor de Cambrono

En el Centro de Hijos de Madrid, en el local de la Plaza de la Villa, se ha celebrado ayer tarde una velada en honor de D. Carlos Cambrono, bibliotecario que fué del Ayuntamiento de Madrid, notable literato y amante apasionado de las costumbres y glorias madrileñas.

Se reunió un público numeroso y distinguido, en el que figuraban muchas señoras.

Hablaron en primer lugar los Sres. Fau de Casajuna y Rincón, que dedicaron a Cambrono elogios, nacidos de su admiración y de su amistad hacia el gran madrileño. Narraron anécdotas interesantes y ensalzaron a aquel hombre de gran corazón y de inteligencia preclara, que dejó una obra considerable y amistades numerosas.

Después el Sr. Fuentes, actual bibliotecario del Ayuntamiento, dió una interesante conferencia, en la que se refirió a su actual madrileñismo, nacido de sus muchos años de permanencia en Madrid y de sus cariños por este pueblo noble, que recibe con señorial gesto a cuantos a él llegan procedentes de los más diversos puntos, sin avivar odios ni el resaca del regionalismo.

Contó hechos interesantes de la historia de Cambrono y terminó diciendo que procurará continuar en la biblioteca del Ayuntamiento la obra comenzada por su antecesor.

El Sr. Pérez Zúñiga leyó a continuación una bella poesía, en la que, a pesar de su promesa de apartarse de la nota cómica, dado el carácter de la velada y el gran dolor que para el popular escritor festivo representaba la pérdida y el recuerdo de Cambrono, no pudo menos de ceder en dos ó tres momentos a su temperamento humorista, con el ingenio innegable de que Zúñiga es dionisio.

Tal ocurrió al recordar un diccionario municipal de madrileños ilustres, donde falta el nombre de Cambrono y en el que consta el de Pérez Zúñiga, fallecido en el año 1908.

El Sr. Cotarelo leyó después unas cuartillas ensalzando la obra de Cambrono y recordando momentos de su vida en que se manifestó su gran amor hacia las antiguallas y monumentos artísticos madrileños.

Por último, un hijo del finado, D. José María Cambrono, leyó una poesía dando las gracias por el homenaje.

## Enseñanza gratuita de árabe vulgar

Terminado el periodo de vacaciones, continuará el curso que se viene explicando de dicho idioma en el local del Centro Comercial Hispanomarroquí, San Agustín, núm. 2.

El citado Centro, teniendo en cuenta las ventajas que del estudio de este idioma puede tener la juventud estudiosa y los que aspiran a tomar parte en la organización administrativa, comercial, etc., de nuestra zona de Marruecos, ha dispuesto que sean admitidos todos los que deseen concurrir para dicha enseñanza.

Las clases empezarán el próximo día 7 del corriente, de seis a siete.

Si hubiese número suficiente de alumnos, se abriría otra clase por la noche.

## JEBA

Pastillas antiácidas «Jeba». Acto castilla. Infalibles para la curación del estómago e intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

MARIDO CELOSO

## ESPOSA MORIBUNDA

El año empieza de un modo sangriento. En las pocas horas de reinado que lleva se han producido en el orden criminal una serie de sucesos cruentos, que hace prever un año de prueba.

La mayoría de los sucesos tienen por origen los celos. Así es que los enamorados deben prevenirse para no dejarse dominar por el influjo del año que se inicia, y cuyos efectos se observan de una manera particular y fatalísima en las relaciones entre casados y entre los amantes.

A la relación de crímenes de estos primeros días, hay que agregar otro ocurrido ayer mañana en la calle de Trafalgar, núm. 12.

Se trata de otra agresión de un marido celoso, que ha atentado contra la vida de su mujer, disparándole un tiro, que la hirió gravemente.

Los protagonistas.

Anselmo Utrera Baños, de veintiocho años, casado, natural de Santa Cruz de Tenerife y domiciliado en la calle de las Virtudes, 11 duplicado, vivía allí con su mujer, Beatriz Invernal de la Torre, de veintiseis años, natural de Madrid.

Entre ambos debían mediar frecuentes disgustos por cuestión de celos que, más ó menos justificadamente, sentía el marido.

Esto es ahora lo que no está todavía aclarado, porque a la hora en que trazamos estas líneas, herida ella y en estado que le impedía prestar declaración, y detenido él, sin haber todavía prestado una declaración amplia y completa, no podemos determinar las verdaderas razones que le impulsaron a cometer el atentado.

Las disensiones entre Anselmo y Beatriz por los celos del esposo, debieron ahondarse profundamente estos días.

Ella, por lo visto, buscó en casa de sus padres, que habitan en la calle de Trafalgar, núm. 12, amparo y defensa contra los celos de Anselmo, porque la vida conyugal, atormentada de esta forma, se iba haciendo un tanto desagradable.

Allí, en la calle de Trafalgar, 12, es donde se desarrolló ayer mañana el sangriento suceso.

Al entrevistarse Beatriz y Anselmo, la pasión que dominaba a éste se desbordó y sobrevino el drama.

Anselmo empuñó un revólver, y loco de ira le descerrajó un tiro a la indolente Beatriz, que cayó al suelo casi moribunda, con un balazo en la cabeza que la privó de conocimiento.

El agresor se entregó en el acto. La paciente fue inmediatamente trasladada a la Casa de Socorro de Chamberí, cuyo facultativo de guardia, después de la primera cura, suscribió el certificado de su intervención en la asistencia de la herida, calificando el estado de ésta de pronóstico gravísimo.

Beatriz fué luego llevada con grandes precauciones al hospital de la Princesa.

El Juzgado de guardia.

El Juzgado de la Universidad, que era el que prestaba el servicio de guardia, se constituyó en dicho establecimiento.

La pobre Beatriz no pudo, como queda dicho, prestar declaración.

El agresor, al ser detenido, no manifestó más que haber atestado contra la vida de su esposa porque estaba en un estado furioso de celos, y que creía obrar con arreglo a su conciencia.

El fondo del suceso.

Se trata, como anteriormente hemos apuntado, de disgustos matrimoniales por consecuencia de la conducta observada por la mujer, y que había despertado rabiosos celos en el marido desde hace unos seis meses.

Este venía sospechando, por detalles que refirió ante el Juzgado, que su mujer no le guardaba la fidelidad debida.

Convencido de ello, y deseando poner término a esta situación, que era tan poco airosa para él, se reunió con anteañoche en casa de sus padres, en la calle de Trafalgar, con objeto de enterar a éstos del caso y buscar una solución satisfactoria.

Ambos esposos tuvieron con tal motivo un serio altercado, al examinar la conducta que cada cual observaba.

Ayer mañana se repitió la entrevista en la misma casa de los padres, por no haberse llegado a un acuerdo anteañoche. Y cuando ya los esposos habían convenido en separarse amistosamente, volvió a sentir el aguijón de los celos y del despecho, acabando por dispararle el tiro que la hirió mortalmente en la cabeza.

El individuo causa de los disgustos y de los celos de Anselmo Utrera parece que es un vecino de la calle de las Virtudes, que también será llamado a prestar declaración. La víctima continúa en estado gravísimo.

## ¿Va usted a Madrid?

No deje de visitar la casa de moda LA INDIA, Monterá, 12. Casa especial para señoras.

Selecto chantilly en pasteles, cajitas y postres.

HELADO DE CHANTILLY

Biscuit glacé y exquisitas cremas americanas heladas. Cajas Indias, propias para excursiones, conservan los helados ocho horas (envase gratis).

Leche a la catalana en las típicas hojas. Nata absolutamente pura. Establo y ganado prolieto.

Chocolates, pasteles, dulces, bombones, postres, fiambres.  
Cervezas, te, licores. Degustación de Keff. Joghurt y Fesfo-Cacao.  
MONTERA, 12. Teléf. 4.168. «LA INDIA». Teléf. 4.168. MONTERA, 12.